

ZEITSCHRIFT FÜR HOCHSCHULDIDAKTIK
Beiträge zu Studium, Wissenschaft und Beruf

ZsfHD
2/1998

Herausgeber/Editor:
Martin Heintel

Unterwegs ...
Didaktische Aspekte von
Exkursionen und Praktika

On the way ...
Didactic Aspects of Field Trips,
Study Tours, and Practical Training

22. Jahrgang, Heft 2/1998

STUDIENVerlag

Herausgeber / Editor: Martin HEINTEL

Unterwegs ...

**Didaktische Aspekte von
Exkursionen und Praktika**

On the way ...

**Didactic Aspects of Field Trips, Study
Tours, and Practical Training**

**Zeitschrift für Hochschuldidaktik
Beiträge zu Studium, Wissenschaft und Beruf**

22. Jahrgang, Heft 2/1998

Inhaltsverzeichnis / Table of Contents

Themenschwerpunkt / Central Topic

Unterwegs ...

Didaktische Aspekte von Exkursionen und Praktika

On the way ...

Didactic Aspects of Field Trips, Study Tours, and Practical Training

Herausgeber / Editor: **Martin Heintel**

- 6** ___ *Martin HEINTEL (Wien)*
Editorial
- 8** ___ *Werner BÄTZING (Erlangen, Deutschland)*
„Im Mittelpunkt die Menschen ...“ Erfahrungen mit einem ganzheitlichen Lernkonzept beim Geländepraktikum
„Man in the Centre ...“ Experiences with a Comprehensive Concept of Learning at Fieldtrips
- 17** ___ *Thomas FILLITZ, Manfred KREMSER und Werner ZIPS (Wien, Österreich)*
Studierende der Ethnologie am Ort: Ein Erfahrungsbericht von pflichtigen In- und Auslandsexkursionen des Instituts für Ethnologie, Kultur- und Sozialanthropologie der Universität Wien
Students in Anthropology and the Place: About Excursions of the Institute of Social- and Cultural Anthropology of the University of Vienna.

- 24** — *Martin HEINTEL (Wien, Österreich)*
 Plädoyer für außeruniversitäre Lehr- und Lernorte während des Studiums: Reflexion studentischer Eindrücke von Exkursionen und Praktika
 Pleading for Extra-university Sites of Teaching and Learning During the Study: a Reflexion of Student Impressions of Excursions and Practical Work
- 35** — *Rainer KAZIG und Karin VORAUER (München, Deutschland)*
 Empirische Sozialforschung konkret: Das anthropogeographische Geländepraktikum am Geographischen Institut der Technischen Universität München
 Empirical Social Research Made Tangible: The Field Training Period in Human Geography at the Department of Geography at the University of Technology in Munich
- 44** — *Jutta KERN (Wien, Österreich)*
 Soziologie als Exkursion in die Gesellschaft – Erfahrungen mit und Überlegungen zur Vermittlung soziologischer Methoden im ersten Studienabschnitt
 Sociology as Excursion into Society – Experiences with and Reflections on Teaching Basics of Sociological Methods
- 58** — *Christian Knut KNIESCHECK (Wien, Österreich)*
 Erlebnispotentiale: Was HistorikerInnen von ReiseleiterInnen lernen könnten
 Potentials of Experience: What Historians Could Learn from Tour Guides
- 71** — *Michael MITTERAUER (Wien, Österreich)*
 Heilige Orte: Impressionen einer Führung durch Kirche und Friedhof in einer bulgarischen Kleinstadt
 Holy Places: Impressions of a Guided Tour around a Church and a Graveyard in a Small Town in Bulgaria
- 84** — *Ingo MOSE (Vechta, Deutschland)*
 Zu Fuß durch den Harz – Erfahrungen mit erlebnisorientierten Exkursionen in der Umweltbildung
 Across the Harz Mountains – Opportunities of Experience Oriented Field-trips in Environmental Education

- 99** ___ *Herbert PICHLER (Wien, Österreich)*
Wahrnehmung schulen – Sinne schärfen. Authentisches Lernen
vor Ort
Train the Perception – Sharpen the Senses. Authentic Learning on
the Scene
- 115** ___ *Christian VIELHABER (Wien, Österreich)*
Projekte: Schulpraktisches Altland – Hochschuldidaktisches
Neuland
Project Oriented Teaching: Routines at Schools – Frontiers at
Universities
- 128** ___ Rezension
- 129** ___ Autoren und Herausgeber / Authors and Editor